
Теория инженерных сооружений. Строительные конструкции 

 

№ 5 (109) 2023 _________________________________________________________ 7 
 

 

 

 

УДК 62-752.2           DOI: 10.33979/2073-7416-2023-109-5-11-23 
 
 

В.Л. МОНДРУС1, Д.К. СИЗОВ1, И.В. АКИМОВА2 
1НИУ МГСУ «Московский государственный строительный университет», г. Москва, Россия 

2ООО «ВИБРОСЕЙСМОЗАЩИТА», г. Москва, Россия 

 

ОПРЕДЕЛЕНИЕ ХАРАКТЕРНЫХ ОСОБЕННОСТЕЙ РАБОТЫ 

ПЕРФОРИРОВАННОГО РЕЗИНОМЕТАЛЛИЧЕСКОГО 

ВИБРОИЗОЛЯТОРА С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ПРОГРАММНЫХ 

КОМПЛЕКСОВ, РЕАЛИЗУЮЩИХ МЕТОД КОНЕЧНОГО ЭЛЕМЕНТА 
 

Аннотация. Описываются особенности статического и динамического поведения 
резинометаллических виброизоляторов, планируемых к использованию для виброизоляции зданий 
в современном строительном комплексе. Приводятся результаты конечно-элементного 
моделирования виброизоляторов с целью определения статических и динамических 
характеристик. Рассмотрены как однослойные виброизоляторы, так и виброизоляторы, 
включающие в себя три резиновых слоя. Как показали результаты расчетов, наличие 
перфораций существенным образом сказывается на несущей способности виброизоляторов, 
значительно уменьшая её, однако, эффективность работы таких виброизоляторов также 
повышается по сравнению с полностью монолитными виброизоляторами без отверстий. Это 
объясняется целым рядом причин, одна из которых ‒ это практическая несжимаемость 
резиновых слоев. Фактически, резиновые тела могут подвергаться сжатию только за счет 
деформирования боковой поверхности, таким образом, развивая боковую поверхность 
резиновых слоев можно добиться приемлемой жесткости виброизолятора как 
конструктивного элемента, что позволит снизить жесткость системы виброизоляции. 
Существенно важным является и пространственное расположение отверстий, так 
размещение отверстий вблизи от боковой поверхности резинового слоя дает существенно 
меньший эффект, по сравнению с размещение отверстий в центре. В процессе расчета 
выяснилось, что в сжатых резиновых слоях наблюдается эффект образования 
ярковыраженных зон всестороннего сжатия. Наличие центральных отверстий приводит к 
разрушению таких зон в большинстве образцов, что позволяет в большей степени понизить 
первую собственную частоту виброизолируемой системы, тем самым, способствую 
повышению эффективности виброзащитных мероприятий. Выбор конфигурации отверстий 
представляет собой оптимизационную задачу, где, с одной стороны, необходимо обеспечить 
приемлемую с точки зрения практики виброизоляции несущую способность виброизоляторов 
при заданных размерах виброизолятора в плане, а, с другой стороны, максимально снизить 
жесткость системы, увеличивая, таким образом, эффективность виброзащитных 
мероприятий. 
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Abstract. The features of the static and dynamic behavior of rubber-metal vibration isolators 

planned  for  use  for  vibration  isolation  of  buildings  in  a  modern  building complex are considered.  
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The results of finite element modeling of vibration isolators are presented in order to 

determine the static and dynamic characteristics. Both single-layer vibration isolators and vibration 

isolators, including three rubber layers, are considered. As the calculation results showed, the presence 

of perforations significantly affects the bearing capacity of vibration isolators, significantly reducing it, 

however, the efficiency of such vibration isolators also increases compared to completely monolithic 

vibration isolators without holes. This is due to a number of reasons, one of which is the practical 

incompressibility of the rubber layers. In fact, rubber bodies can be subjected to compression only due 

to the deformation of the side surface, thus, by developing the side surface of the rubber layers, it is 

possible to achieve acceptable rigidity of the vibration isolator as a structural element, which will 

reduce the rigidity of the vibration isolation system. The spatial arrangement of the holes is also 

essential, since the placement of the holes close to the side surface of the rubber layer gives a 

significantly smaller effect compared to the placement of the holes in the center. In the process of 

calculation, it turned out that in the compressed rubber layers, the effect of the formation of pronounced 

zones of all-round compression is observed. The presence of central holes leads to the destruction of 

such zones in most samples, which makes it possible to reduce the first natural frequency of the 

vibration-isolated system to a greater extent, thereby contributing to an increase in the effectiveness of 

vibration protection measures. The choice of the hole configuration is an optimization problem, where, 

on the one hand, it is necessary to ensure the bearing capacity of vibration isolators acceptable from 

the point of view of vibration isolation for given dimensions of the vibration isolator in the plan, and, on 

the other hand, to minimize the rigidity of the system, thus increasing the effectiveness of vibration 

protection measures. 

 

Keywords: rubber-metal vibration isolators, vibration protection, finite element method, 
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